
 2023-2022اعداد م.م.فريشته حمه احمد                          الأولىمحاضرات النحو   المرحلة 
 

  
1 

 
  

 )بنك الأسئلة( )أسماء الإشارة (تطبيقات على 
 ( ضع خطاً تحت اسم الإشارة في الجمل التالية: ٔ) 
 صانع ماىرٌ.ىذا  -ٔ
 قائدان شجاعان.ىذان  -ٕ
 أرض مباركة. ىذه -ٖ
 لسلصون.رجال ىؤلاء  -ٗ
 شجرتان طويلتان.ىاتان  -٘

 ( أكمل الجمل باسم إشارة مناسب لشا بنٌ القوسنٌ: ٕ)
 , ىاتان ( ىذا . بيت واسع.              ) ىذه ,....…. -ٔ
 ( ىذه .. لعبة جميلة.            ) ىذا , ىؤلاء ,....… -ٕ
 , ىذان , ىؤلاء ( ىاتانلشرضتان رحيمتان.   )  ...….. -ٖ
 , ىذان , ىذه ( ) ىؤلاءطلاب لردُّون.          ....….. -ٗ
 , ىؤلاء ( ىذان ,. فلاحان نشيطان.        ) ىذا ....…. -٘

 ( أكمل الجمل باسم إشارة مناسب: ٖ)
 الطفل يحلم بالحرية. ىذا -ٔ
 طائران حبيسان في القفص. ىذانِ  -ٕ
 شاعرتان مبدعتان. ىاتانِ   -ٖ
 أبطال الدقاومة الدنتصرون.  ىؤلاءِ  -ٗ 
 الدعلمون لسلصون. ىؤلاء -٘

 ب حسب الدثال:باسم الإشارة الدناس الفراغ  ( أكمل ٗ)
 في   الدسابقة.    ىذا    ىو   التلميذ    الفائز ُ 

 في  الدسابقة.  الفائزةُ  ىي  التلميذة   هىذ( ٔ
 في  الدسابقة. زان الفائن هما  التلميذا  انىذ(ٕ
 في الدسابقة.  ئزونَ الفا ىم   التلاميذ    ءلاىؤ ( ٖ
 بقة.في الدسا  الفائزاتُ التلميذات  ىن   ءؤلاى (ٗ

 الصحيح      ( صحح ما تحتو خط فيما يلي: ٘)
 ىذا                لاعبٌ قوي.       ىذه -ٔ
 ىذانِ               كتابان مفيدان.    ىؤلاء -ٕ
 ذهى               حديقة واسعة.    ىذا  -ٖ
 ىؤلاء               حجاج بيت الله. ىاتان -ٗ
 اتانِ ى              وردتان متفتحتان.ىذان  -٘

 “:ب “بما يناسبها من المجموعة ” أ “( صل من المجموعة  ٙ)
 ) ب (           ) أ (                               
 الحاسوب من لسترعات العصر الحديث.    ىاتان                     
 الدعلمون لسلصون في عملهم.   ىذان                            

 الطائرتان لزلقتان في الجو.   ىذه                             
 .شاعران فلسطينيان مبدعان   ىذا                               
 الثورة من أجل الحرية.  ىؤلاء                           

 لشا يلي: بنٌ القوسنٌ( اختر اسم الإشارة الدناسب  ٚ)
 ) ىذا, ىذان, ىاتان, ىذه, ىؤلاء (     

 باب مغلق. ىذاػػ ٔ
 معلمتان لسلصتان. ىاتانِ ػػ ٕ
 حقيبة كبنًة. ىذهِ ػػ ٖ
 اثقون من أنفسهم.معلمون و  ىؤلاءِ  ػػ ٗ
 بيتان كبنًان الدساحة. ىذانِ  ػػ٘

 ( اختر الكلمة الدناسبة لاسم الإشارة: ٛ)
 ( بيتقديم.             ) بيتان, بيوت,  ..........…ىذا  -ٔ
 قطان ( قطة,جميلة.           )قطتان,  ...........…ىذه  -ٕ
 نات (, بنت, ببنتان صغنًتان.     ) .......….ىاتان  -ٖ
 , مؤدبان (مؤدبون) مؤدب,       ……...........ىؤلاء طلاب  -ٗ
 , قرود (قردان. مسليان.         ) قرد, .........…ىذان  -٘
 

 ( حوِّل الدبتدأ في كل من الجمل الآتية إلى جمع: ٜ)
 ىذه بػُيػُوتٌ.                      مثال: ىذا بػَيْتٌ.

 (.)لُصُوْمٌ  ىذه                    ( ىػذا لَصْػمٌ.ٔ)
 (.)دُرُوْسٌ   ىذه                 ( ىػذا دَرْسٌ.ٕ)
 (.)أقَْلَامٌ   ىذه                    ( ىػذا قػَلَمٌ.ٖ)
 )أبَْوابٌ(.  ىذه                   ( ىػذا بَابٌ.ٗ)

 )أنَْْػارٌ (. ىذه                  ( ىػذا نػَهْػرٌ.٘)

 (:ىؤلاء، ىذهلأسماء الآتية باسم إشارة  مناسب للقريب:)ىذا، ا( أشر إلى ٓٔ)
 رَجُل. ىذا  (ٔ)
 رجال.  ىؤلاء( ٕ)
 كلب. ىذا  (ٖ)
 كِلاب.   ىذه( ٗ)
 دروس.  ىذه (٘)
 مدرسون.  ىؤلاء( ٙ)
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 (.)جِبَالٌ   ىذه                  ( ىػذا جَبَلٌ ٙ)
 (.)كِلَابٌ  ىذه                ( ىػذا كَلْبٌ.ٚ)
 )بَػَارٌ (.  ىذه                   ( ىػذا بََْػرٌ.ٛ)
 (.كُتُبٌ ) ىذه                ( ىػذا كِتػَابٌ.ٜ)
 )حُِرٌُ (. ىذه               ( ىػذا حِِاَرٌ.ٓٔ)
 )سُرُرٌ (. ىذه               ريِػْرٌ.( ىػذا سَ ٔٔ)
 )دَفاَترُِ (. ه ىذ                ( ىػذا دَفتر.ٕٔ)
 (.مَكَاتِبُ )  ىذه            ( ىػذا مَكْتَبٌ.ٖٔ)

 (.)فنادؽ ىذه             ( ىػذا فػُنْدُؽ.ٗٔ)
 )ساعات (. ىذه           ( ىػذه ساعة.٘ٔ)
 )سَيَّاراتٌ (  ىذه              (ىػذه سيَّارَةٌ.ٙٔ)
 )طاَئرِاتٌ (  ىذه             ( ىػذه طاَئرِةٌَ.ٚٔ)

 )لصوم ( تلك            ( ذلك لصػم.ٛٔ)
 )سيَّارات (  تلك             ( تلك سياّرةٜٔ)

 أخواتي . ىؤلاء( ٚ)
 أقلام. ىذه( ٛ)
 كتاب.   ىذا( ٜ)
 سيّارات. ىذه (ٓٔ)
 سيّارة. ىذه( ٔٔ)
 حِار. ىذا (ٕٔ)
 كتب.   ىذه( ٖٔ)
 حُِرُ.  ىذه (ٗٔ)
 عنٌ.  ىذه (٘ٔ) 
 طبيبة.  ىذه( ٙٔ)
 طبيبات.  ىؤلاء (ٚٔ) 

 

، ذلكأَشِرْ إلى الأسماء الآتية باسم إشارة مناسب للبعيد )(  ٔٔ)
 (:أولئك ، تلك

 طالب.  ذلك( ٔ) 
 طلاب. أولئك  (ٕ) 
 لصم. ذلك( ٖ) 
 لصوم.  تلك( ٗ) 
 بنِت.  تلك( ٘) 
 بنَات.  أولئك( ٙ) 
 دَرَّاجَة.  تلك( ٚ)
 دراّجات. تلك (ٛ) 
 سرير. ذلك (ٜ) 
 سُرُر .  تلك (ٓٔ)
 دجاجة.         تلك( ٔٔ)
 مدرَّسة . تلك( ٕٔ)
 مدرّسِات.  أولئك( ٖٔ)
 حاج. ذلك( ٗٔ) 
 حُجَاجٌ. أولئك( ٘ٔ) 
 مسجد. ذلك( ٙٔ)
 سيارات. تلك( ٚٔ) 

 ( ضع مكان النقط اسم إشارة مناسب مع ذكر السبب: ٕٔ)
 .قلمٌ   ىذا – ٔ
 .لرتهدتانِ  طالبتانِ  ىاتانِ  – ٕ
 .الطالبة الدتفوقةُ  ىذهِ رأيت  – ٖ
 .ماىرونَ  مهندسونَ   ىؤلاءِ  – ٗ

 ػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػػ
 : سماء الإشارة التي في الجمل الآتيةأبعد  اً ليو مناسبإ ضع مشارا ً  (ٖٔ)

  ِالرجالِ  سلمت على ىؤلاء. 

  ٌالقطعتنٌِ  قطعت ىاتن. 

  الذديةاحتفظ ىذه. 

  يجتهدن في دروسهن  الطالباتِ إن ىؤلاء. 

  يجتهدون في دروسهم الطلابُ ىؤلاء. 

  تطنً في السماء  الحمامةُ تلك. 

  عند تلاميذهِ  لزبوبٌ   سُ الددرِّ ىذا. 

  جديدان لكتابانِ اىذان. 

  يلعبان الطالبنٌِ  ىذينيت أر.                            . 

اشارة للمفرد مرة و للمثنى مرة  ىات جملة اسمية يكون الدبتدا فيها اسم(ٗٔ
 .مفيدٌ  ىذا كتابٌ  (ٔ.اخرى
 .مفيدانِ  كتابانِ   ىذانِ  ( ٕ      
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 المثنى والجمع، ثم  للمفردةاجعل اسم الإشارة في الجملة الآتية  ( ٘ٔ
 (مهم جدا  )  :بنوعيهما

 . في امتحانوِ  لصحَ  ىذا التلميذُ   –
 .افي امتحانْ تْ لصحَ  ةُ التلميذ هىذ  :المفردة (ٔ
 .مافي امتحانِْ  الصحَ  انِ التلميذ  نِ ىذا  :المثنى المذكر(ٕ
 .مافي امتحانِْ تا  لصحَ  تانِ التلميذا اتانِ ى :المثنى المؤنث  (ٖ
 .مفي امتحانِْ  والصحَ  ميذُ لاالت ؤلاءِ ى :جمع المذكر (ٗ
 .نَّ في امتحانِْ  نَ لصحْ  اتُ التلميذ ؤلاءِ ى  :جمع المؤنث  (٘
 

 : ضع اسم إشارة ومشارا إليو قبل كل جملة من الجمل الآتية (ٙٔ
 . يسبح في الداء ىذا الطائرُ   –

  ىذاػػػػػ   
ُ
 . أنقذ الغريق  ذُ نقِ الد

 . ينصرون الفضيلة فاضللأا ىؤلاءِ –

 . اكبو الطيارةر  ولئك الركابُ أ  –

 . ثوبها نظيف ىذه الطفلةُ – 

 . تجمعان الأزىار البنتانِ  ىاتانِ   –

 . نالت الجائزة تلك الفائزةُ   –

 . ركب السيارة  لك الدسافرذ– .

 
 سماء الإشارة:أإعراب 

، ىاتان ( –أو نصب أو جر، ما عدا: ) ىذان  نية في محل رفعمب وتكون، أسماء الإشارة كلها مبنية
 . فإنهما يعربان إعراب المثنى فيرفع بالألف وينصب ويجر بالياء

  .خلوق   ولد  ىذا الـــ 
 ى السكون في لزل رفع مبتدأ. اسم إشارة مبني عل ذا:ىذا: الذاء للتنبيو ، 

 مة الظاىرة على آخره. : بدل من اسم الإشارة مرفوع وعلامة رفعو الضولدُ ال
 : خبر مبتدأ مرفوع وعلامة رفعو الضمة الظاىرة على آخره. خلوؽٌ 

 . تدرس   الطالبة   ىذه   ت  رأي  ـــ 
 ، والتاء: ضمنً متصل مبني على الضم في لزل رفع فاعل. لاتصالو بتاء الفاعل ؛مبني على السكون : رأى: فعل ماضٍ تُ رأيْ  
 ، ذِهِ: اسم إشارة مبني على الكسر في لزل نصب مفعول بو أول. الذاء للتنبيو :ىذه   

 : بدل من اسم الإشارة منصوب وعلامة نصبو الفتحة الظاىرة على آخره. الطالبةَ 
تقديره ىي، والجملة الفعلية في لزل نصب جوازاً : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعو الضمة الظاىرة على آخره، والفاعل ضمنً مستتر تدرسُ 

 فعول بو ثانٍ.م
 .الحصان   ذاك   اركب   ػػػػ 

 تقديره أنت. وجوباً اركب: فعل أمر مبني على السكون، والفاعل ضمنً مستتر 
 . لخطابلذا: اسم إشارة مبني على السكون في لزل نصب مفعول بو، والكاؼ:  ذاك:

 : بدل من اسم الإشارة منصوب وعلامة نصبو الفتحة الظاىرة على آخره.الحصانَ 
 .تلك المرأة  شجاعة  ــــ  
 .لخطابل، والكاؼ لبعدلتي: اسم إشارة مبني على الكسر في لزل رفع مبتدأ، واللام  تلك: 
 : بدل من اسم الإشارة مرفوع وعلامة رفعو الضمة الظاىرة على آخره. الدرأةُ  

 مرفوع وعلامة رفعو الضمة الظاىرة على آخره.  : خبرشجاعةٌ 
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 :لمثنى إلى التي تشير إعراب أسماء الإشارة ا
النصب والجر، ومن أمثلة ذلك  تيالرفع، وبالياء في حال ةتعُرب أسماء الإشارة التي تُشنً للمثنى بالألف في حال

في لدؤنث المثنى ل، و"تػَنٌِْ" لدذكر ا لمثنىفي حالة الرفع، و"ذَيْنِ" ل لدؤنثا لمثنى"تان" لو، لدذكرا "ذانِ" للمثنى
 : لضوالنصب والجر،  تيحال
 .مررت  بهذين الرجلي  ـــ 
 ، والتاء ضمنً متصل مبني على الضم في لزل رفع فاعل.لاتصالو بتاء الفاعل ؛مررت: فعل ماضٍ مبني على السكون 
 ثنى. ملحق بالدلأنو  ؛، ذين: اسم لررور بالياءالذاء للتنبيو  حرؼ جر، و :الباء: ذين  به 

 لأنو مثنى. ؛لامة جره الياء: بدل من اسم الإشارة لررور وعالرجلنٌِ 
 .ىذان عاملا النظافة  ـــ  
 ثنى. ملحق بالدلأنو  ؛، ذان: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعو الألفالذاء للتنبيو  ىذان: 

 لأنو مثنى، وحُذفت نون الدثنى لأنوّ مضاؼ.  ؛مرفوع وعلامة رفعو الألفعاملا: خبر 
 الظاىرة على آخره. : مُضاؼ إليو لررور وعلامة جرهّ الكسرة النظافةِ 

 .ت  ىاتي الجميلتي   رأي  ـــ 
 ، والتاء: ضمنً متصل مبني على الضم في لزل رفع فاعل. لاتصالو بتاء الفاعل ؛: فعل ماضٍ مبنّي على السكونتُ رأيْ 
 ثنى.بالد ملحق لأنو ؛ب بالياءو نصممفعول بو الذاء للتنبيو ، تػَنٌْ:  :ىاتي   
 لأنو مثنى. ؛ارة منصوب بالياءالجميلتنٌ: بدل من اسم الإش 
 .مجتهدتان   الطالبتان   ىاتان  ػػػػػ  
 ثنى.ملحق بالدلأنو  ؛مبتدأ مرفوع بالألف، تانِ: الذاء للتنبيو  :ىاتان   
 لأنو مثنى. ؛الطالبتان: بدل من اسم الإشارة مرفوع بالألف 
 لأنو مثنى. ؛لرتهدتان: خبر الدبتدأ مرفوع بالألف 
 .يُشار إلى الجمع سواء للمذكر أم الدؤنث ب"أولاء"  :لجمع لىإارة التي تشير إعراب أسماء الإش 
 .لعلّ أولئك الرجال أقوياء  ـــ 
 لللخطاب.اسم إشارة مبني على الكسر في لزل نصب اسم لعل، والكاؼ  . أولئك:لعل: حرؼ ترجي ونصب 
       الرجال: بدل من اسم الإشارة منصوب بالفتحة الظاىرة على آخره.  

 : خبر لعل مرفوع بالضمة الظاىرة على آخره. أقوياءُ 
 م. ربه  ل   صلون  ي   المسلمون   ىؤلاء  ـــ 

 ، أولاء: اسم إشارة مبني على الكسر في لزل رفع مبتدأ. اء للتنبيوالذ ىؤلاء:
 لأنو جمع مذكر سالم.  ؛: بدل من اسم الإشارة مرفوع بالواوالدسلمونَ 

 ضمنً متصل في لزل رفع فاعل.: واو الجماعة ، والواو ؛ لأنو من الأفعال الخمسةوت النونيصلون: فعل مضارع مرفوع بثب
 وىو مضاؼ. ىم: ضمنً متصل مبني في لزل جر مضاؼ إليو.م: اسم لررور وعلامة جره الكسرة الظاىرة. ، ربهِ بهم: اللام حرؼ جرلر  
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 . الفضليات   مررت  بهؤلاء المعلمات  ـــ 
 ضمنً متصل مبني على الضم في لزل رفع فاعل. :، والتاء ؛ لاتصالو بتاء الفاعلعلى السكون مررت: فعل ماضٍ مبني

 في لزل جر اسم لررور.  ، ىؤلاء: اسم إشارة مبنيالباء حرؼ جر  بهؤلاء: 
 : بدل من اسم الإشارة لررور بالكسرة الظاىرة على آخره. الدعلماتِ 

 ظاىرة على آخره. : صفة للمعلمات لررورة بالكسرة الالفضلياتِ 
 .في المدرسة   الفتيات   ت  ىؤلاء  شاىد  ـــ 
 ضمنً متصل مبني على الضم في لزل رفع فاعل. :، والتاء ؛ لاتصالو بتاء الفاعلمبني على السكون : فعل ماضٍ تُ شاىدْ  
 اسم الإشارة مبني في لزل نصب مفعول بو. اولاء: ،الذاء للتنبيو  ىؤلاء: 

 لأنو جمع مؤنث سالم. ؛عن الفتحة نيابةً شارة منصوب بالكسرة الفتيات: بدل من اسم الإ
 وعلامة جره الكسرة الظاىرة على آخره.  : اسم لررور. الددرسةِ في: حرؼ جر 

 :إعراب الأسماء الواقعة بعد اسم الإشارة
 يختلف ذلك تبع ا لتنكير أو تعريف الاسم: الإشارة الاسم الواقع بعد اسم إعراب  

، فإن  بدلولم يكن من الدشتقات فيصح أن نقول أنو  معرف ا بعد اسم الإشارةلدعرؼ في حال جاء الاسم إعراب الاسم ا
 ومن الأمثلة على ذلك:  صفة لاسم الإشارةيعرب فإنو  تمن المشتقاكان الاسم 

 .مجتهد  الرجل  ىذا  إن  ـــ 
 .اسم إنَّ : حرؼ ناسخ ناصب . ىذا: اسم إشارة مبني على السكون في لزل نصب إنَّ  
 منصوب بالفتحة الظاىرة على آخره.  من اسم إنّ  : بدلالرجل   

 : خبر إن مرفوع بالضمة الظاىرة على آخره.لرتهدٌ 
 .في الفصل   المجتهد  ت  ىذا رأي   ـــــ
 ، والتاء ضمنً متصل مبني على الضم في لزل رفع فاعل. ؛ لاتصالو بتاء الفاعل: فعل ماضٍ مبني على السكونتُ رأيْ  
 ىذا: اسم إشارة مبني على السكون في لزل نصب مفعول بو أول.  

 من اسم الإشارة منصوب بالفتحة الظاىرة على آخره. : بدلالمجتهد  
 وعلامة جره الكسرة الظاىرة على آخره، والجملة من الجار والمجرور في لزل نصب مفعول بو ثانٍ.  . الفصل: اسم لررورفي: حرؼ جر 

 ىذا: اسم إشارة مبني على السكون في لزل رفع مبتدأ.        .كري   رجل   القائم  ىذا ـــ 
 .مرفوع بالضمة الظاىرة على آخره : صفة لاسم الإشارةالقائم  

             على آخره.  ةالظاىر ة : خبر مرفوع وعلامة رفعو الضمرجلٌ  
 صفة لرجل مرفوعة بالضمة الظاىرة على آخره.  كريٌم:

 .في الورقة   كتوب  المت  ىذا شاىد  ـــ 
 ضمنً متصل مبني على الضم في لزل رفع فاعل.  :، والتاء؛ لاتصالو بتاء الفاعل: فعل ماضٍ مبني على السكونتُ شاىدْ  

 ىذا: اسم إشارة مبني على السكون في لزل نصب مفعول بو. 
 منصوبة بالفتحة الظاىرة على آخره.  : صفة لاسم الإشارةالمكتوب  

 وعلامة جره الكسرة الظاىرة على آخره. : اسم لررور ةِ . الورقفي: حرؼ جر
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ي عرب الاسم النكرة الذي يأتي بعد اسم الإشارة على أنو خبر المبتدأ إن لم يكن في  :إعراب الاسم النكرة
 :ومن الأمثلة على ذلك:الجملة خبر ا يخبرنا عن المبتدأ

  .الل   ىذا رسول  ـــــ  
 في لزل رفع مبتدأ.  ىذا: اسم إشارة مبني على السكون

 الدبتدأ مرفوع بالضمة الظاىرة وىو مضاؼ.  : خبررسول  
 : لفظ الجلالة مضاؼ إليو لررور وعلامة جره الكسرة الظاىرة على آخره.اللهِ 
 . المؤسسة   رجال   ىؤلاء   ـــــــ

 ىؤلاء: اسم إشارة مبني على السكون في لزل رفع مبتدأ.
 ة على آخره، وىو مضاؼ.مرفوع بالضمة الظاىر  : خبررجال   
 : مضاؼ إليو لررور وعلامة جره الكسرة الظاىرة على آخره.الدؤسسةِ  
 .الطالب   أم   إنّ ىذه  ػػػ  
 : حرؼ ناسخ ناصب.إنَّ  
 .ىذه: اسم إشارة مبني في لزل نصب اسم إنّ  
 مرفوع بالضمة الظاىرة على آخره، وىو مضاؼ.  ن  : خبر إأم   

 وعلامة جره الكسرة الظاىرة على آخره. : مضاؼ إليو لررورالطالبِ 
 المدرسة. طالبا ىذان  ــــــ  
 ثنى.بالد ملحق لأنو ؛: اسم إشارة مبتدأ مرفوع وعلامة رفعو الألفىذانِ  
 مرفوع بالألف لأنو مثنى، وحُذفت النون للإضافة. طالبا: خبر 
 .: مضاؼ إليو لررور وعلامة جره الكسرة الظاىرة على آخرهالددرسةِ  
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 استخرج مما يلي كل اسم موصول وأعربه، ثم استخرج صلته والضمير الذي يربط الصلة بالموصول:
الضمنً الذي يربط  صلة الموصول اسم الموصول يات الكريمةالآ

 الصلة بالموصول
ئكَِ ﴿

َٰٓ نعَنَهَُىُ  نَّذِينَ ٱأوُْنَ 

ُه ٱ  ﴾ للَّ
اسم  الذينَ:

موصول مبني في 
 .خبرمحل رفع 

مبني على الفتح، )ىم(: ضمنً متصل مبني  : فعل ماضٍ لعنهم
، الله: لفظ الجلالة فاعل للتعظيم في محل نصب مفعول بو مقدّم

صلة الموصول لامحل لها )لعنهم الله(مرفوع بالضمة وجملة فعلية 
 من الإعراب.

 )هُم(الضمنً الرابط: 
 .مِنْ )لعنهُم(

عَ ﴿ ًِ ُ ٱقدَۡ سَ قَىۡلَ  للَّ

دِنكَُ فِي نَّتِيٱ  تجَُ 

 ﴾سَوۡجِهَب

سم موصول ا::التي
مبني على السكون 

 في محل جر
 .بالاضافة

فعل مضارعٌ مرفوع بالضمة، والفاعل ضمنً مستتر  تجادِلك:
تقديره )ىي(، و)كَ(: ضمنً متصل مبني في محل نصب مفعول 

بو، وجملة فعلية )تجادلُكَ(:صلة الموصول لامحل لها من 
 الإعراب.

الضمنً الرابط: 
تتر في الضمنً المس

 .الفعل)تجادِلُكَ(

وَفِيهَب يَب تشَۡتهَِيهِ  ﴿

 ﴾لۡأنَفسُُ ٱ
اسم موصول  ما:

مبني في محل رفع 
 .مبتدأ

: فعل مضارع مرفوع بالضمة المقدرة على الياء للثقل، تشتهيه
والفاعل ضمنً مستترجوازاً تقديره )ىي( والهاء: ضمنً متصل 

يو(:صلة مبني في محل نصب مفعول بو، وجملة فعلية )تشته
 الموصول لامحل لها من الإعراب.

الضمنً الرابط: 
الضمنً )الهاء( من 

 .(و)تشتهي

جِدَ ﴿ زُ يَسَ  ًُ ب يعَۡ ًَ إِنَّ

ِ ٱ ِ ٱيَنۡ ءَايَنَ بِ  للَّ  للَّ

 ﴾ لۡأَٰٓخِزِ ٱ نۡيىَۡوِ ٱوَ 

اسم موصول  مَنْ:
مبنٌي على السكون 

في محل رفع فاعل 
  .للفعل)يعمُرُ(

الفتح، والفاعل ضمنً مستتر جوازاً  فعلٌ ماضٍ مبنٌي علىآمنَ: 
تقديره )ىو(، وجملة فعلية)آمنَ( صلة الموصول لامحل لها من 

 الإعراب.

الضمنً الرابط: 
الضمنً المستتر 
تقديره)ىو( في 

 .الفعل)آمنَ(
اْ أتَجَۡعمَُ فِيهَب  ﴿ قَبنىَُٰٓ

 ﴾يَن يفُۡسِدُ فِيهَب 
اسم موصول  مَنْ:

مبنٌي على السكون 
في محل نصب 

 ول بو.مفع

فعل مضارعٌ مرفوع بالضمة، والفاعل ضمنً مستتر  يفُسِدُ:
تقديره )ىو(، وجملة فعلية)يفسدُ( صلة الموصول لامحل لها من 

 الإعراب.

الضمنً الرابط: 
الضمنً المستتر 
تقديره)ىو( في 

 الفعل)يفُسِدُ(
تِيٱوَ ﴿

يأَۡتيِنَ  نَّ 

حِشَةَ ٱ يِن نسَِّبَٰٓئكُِىۡ  نۡفَ 

عَهيَۡهِنَّ  سۡتشَۡهِدوُاْ ٱفَ 

نكُىۡه   ﴾أرَۡبعََةٗ يِّ

اسم  اللاتي:
موصول مبني في 

 .محل رفع مبتدأ

: فعلٌ مضارع مبنٌي على السكون لاتصالو بنون يأتيَن الفاحشةَ 
النسوة، ونون النسوة : ضمنً متصل مبني في محل رفع فاعل، 

الفاحشة: مفعول بو منصوب بالفتحة، وجملة صلة الموصول 
 محل لها من الإعراب. )يأتنٌ الفاحشة( لا

الضمنً الرابط: 
الضمنً )نون النسوة( 

)  في الفعل)يأتنٌَِ

ِ ٱوَيَب عِندَ  ﴿: خَيۡزٞ  للَّ

 ﴾نِّلۡۡبَۡزَارِ 
اسم موصول  ما:

مبني في محل رفع 
: ظرف مكان منصوب متعلق بمحذوف صلة الموصول، عندَ 

)  .والتقدير)استقرَّ
الضمنً المستتر الرابط:

ا﵀ذوف في الفعل 
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( .مبتدأ  )استقرَّ
 التدريب الأول استخرج/ي الأسماء الموصولة من الجملة الآتية:

 الاسم الموصول                                                           الجملة  
 اللّذان                                  نجحا في الامتحان.اللّذان جاء  

 الّذين                                    دارة. لعبوا المبارة بج الّذينفاز 
 الذي                                      قلّم الأشجار. الذيرأيتُ 

علِّم  
ُ

 الذي                                    درّسنا أعرفو.  الذيالم
 واتي اللّ                                         أحبّهنّ.  اللّواتيىُنّ  

 التي                             نجحت في الاختبار.  التيسارة ىي 
 من                                             تعلّم. من أفلح  
 اللّذين                                    ركبا السّفينة. اللّذينرأيت  
 الّلائي                   فزُن بالمسابقة. الّلائيسلّمت على النّساء  
 من                                            قلّدونا  منىؤلاء  

 من                                         سّلّم الأمانة. منصدق 
ناسب ليكتمل المعنى فيما يأتي: :التدريب الثاني 

ُ
 أكمل الجمل باسم الموصول الم

 في تحدّي القراءة. خالد وشادي هُُا ).....( شاركا  
 ).....( تقرأ القصّة بطلاقة ىي سوسن.

 أمُامة ىي ).....( سافرت إلى إسبانيا. 
 ).....( رسمن اللّوحة ىنّ طالبات الصّف السّابع.  

 أبي ىو ).....( علّمني القوّة والمسؤوليّة. 
 اطلّع على ).....( تتعلّمو قبل أن تمارسو.

 طرّيق. ىؤلاء ).....( تجاوزوا عنّا ال 
 جاءت ).....( أخذتا الجائزة.

 لا تقطف الوردة ).....( تفتّحت اليوم.  
 التي(. -اللّتان  -أو الذين  نْ مَ  -ما أو الذي  -الذي  -اللّواتي  -التي  -التي  -*الإجابات: )اللّذان 
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د المواقع التي وقعت فيها الأسماء الموصولة في الآيات الآتية: :التدريب الثالث     حدِّ
 الموقع                                                                  الآية

 اسم مجرور            [٤كَفَرُوا إِن ينَتَ هُوا يُ غْفَرْ لَهمُ (.]للَِّّذِينَ قال تعالى: )قُل  
 نعت              وَقُودُىَا النَّاسُ وَالِْْجَارةَُ(. الَّتِي قال تعالى: )فاَت َّقُوا النَّارَ 

بتدأ              اشْتَ رَوُا الضَّلَالَةَ بِالْهدَُى(. الَّذِينَ قال تعالى: )أوُلئَِكَ  
ُ

 خبر الم
(. الَّذِينَ قال تعالى: )  مُبتدأ                     ينُفِقُونَ أمَْوَالَهمُْ في سَبِيلِ اللََِّّ

 اسم لا يزال )من كان وأخواتها(           بُ هُم بماَ صَنَ عُوا قاَرعَِةٌ(.كَفَرُوا تُصِي  يَ زَالُ الَّذِينَ قال تعالى: )وَلَا 
رَ   هُمْ غَي ْ ن ْ  مُضاف إليو                      تَ قُولُ(. الَّذِيقال تعالى: )فإَِذَا بَ رَزُوا مِنْ عِندِكَ بَ يَّتَ طاَئفَِةٌ مِّ
 اسم ما النّافية                        هِمْ عَلَى مَا مَلَكَتْ أيَْماَنُ هُمْ(.فُضِّلُوا بِراَدِّي رزِْقِ  الَّذِينَ قال تعالى: )فَمَا  

 اسم إنّ                                               أَحْيَاىَا لَمُحْيِي الْمَوْتَ(. الَّذِيقال تعالى: )إِنَّ 
   

 أعرب/ي ما تحته خطّ إعراباا تامًّا فيما يأتي:  :التدريب الرابع
 الإعراب                                                                                   لجملةا

(.                        فاز.  الذيجاء الرّياضيّ    الذي: اسم موصول مبنّي على السّكون في محلّ رفع نعت ل )الرّياضيُّ
 ثنّى. ملحق بالملذين: اسم موصول، مفعول بو منصوب وعلامة نصبو الياء لأنوّ الّ            نجحا في المسابقة.اللّذين رأيتُ 

 اللّذان: اسم موصول مبتدأ مرفوع وعلامة رفعو الألف لأنوّ ملحق بالمثنى. .                           تبرعّا مخلصان اللّذان
 موصول مبنّي على السّكون في محلّ نصب مفعول بو. التي: اسم                    قابلتها اليوم الخياطة.  التيعلّمتً  
 ما: اسم موصول مبنّي على السّكون في محلّ رفع خبر                            نفعت غنًك فيو.ما العِلمُ  
 من: اسم موصول مبنّي على السّكون في محلّ رفع فاعل.                            يرُاقب السّارقَ.  منرأى  
 ما: اسم موصول مبنّي على السّكون في محلّ رفع مُبتدأ.     عِندَ اللََِّّ بَاقٍ(. مَاعِندكَُمْ ينَفَدُ ۖ وَ مَا تعالى: ) قال 

 موصول مبنّي على السّكون في محلّ رفع مُبتدأ.م ما: اس                                                       
 


